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Previdência: Municípios na ‘briga’ 
para barrar o aumento do déficit
Municípios representados pela CNM (Confederação Nacio-
nal de Municípios) foram ao STF (Supremo Tribunal Fede-
ral), no gabinete do ministro Gilmar Mendes para defender 
a constitucionalidade e solicitar a manutenção de regras 
previstas nos dispositivos da Emenda Constitucional 
103/2019, que trata do sistema da Previdência Social e 
estabelece regras de transição e disposições transitórias. 
As ADIs (Ações Diretas de Inconstitucionalidade) contra 

a emenda começaram a ser julgadas pelo Plenário da 
Suprema Corte e podem trazer aumento do déficit atua-
rial dos Municípios que estão no RPPS (Regime Próprio 
de Previdência Social). O principal questionamento das 
ADIs é com relação as regras relativas às contribuições 
para o custeio do RPPS e para o cálculo de aposentadoria 
e pensão. No conjunto dos municípios, o déficit já soma 
R$ 1,1 trilhão. l Política 3

CASCAVEL
Confirmadas as 

licitações da obra
no Lago Azul e da
Souza Naves Sul

l Geral 4

NO ENGENHÃO
Verdão e Fogão
fazem ‘decisão’
pela liderança
do Brasileirão

l Esportes 9

Senado e União pedem mais prazo para ‘ajustar’ desoneração l 5

Produtores pedem
“socorro” contra
invasão de terrasFO
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A terça-feira (16) foi marcada por mais um protesto de produtores 
rurais contra a invasão de terras por indígenas reivindicam direito 

a 36 mil hectares de terra nos municípios de Guaíra e Terra 
Roxa. Hoje (17), um encontro na Prefeitura de Terra Roxa reunirá 
Secretaria de Estado da Segurança Pública, Funai, Incra, Justiça 

Federal, Polícia Federal, Batalhão de Fronteira, Ministério Público, 
autoridades municipais, sociedade civil e outros órgãos para tratar 

do conflito na região de Guaíra e Terra Roxa. l Geral 6
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Curitiba – O Governo do Es-
tado por meio da Sesa (Se-
cretaria de Estado da Saúde), 
criou uma força-tarefa com 
o apoio dos municípios para 
aumentar as coberturas vaci-
nais de imunizantes que fazem 
parte do Calendário Nacional 
de Vacinação, com foco espe-
cialmente em crianças e ado-
lescentes. A ação da secretaria 
é direcionada para as vacinas 
Influenza, Pentavalente, DTP, 
Pneumocócica 10 e Poliomieli-
te, que estão com baixa adesão 
no Estado.

O objetivo é ampliar a pro-
teção contra doenças prevení-
veis e evitar uma sobrecarga 
na Rede Hospitalar Estadual, 
especialmente nesta época do 
ano com temperaturas mais 
baixas. A ação incluirá ainda, 
uma parceria entre a Sesa e 
a Secretaria Estadual de Edu-
cação para reforçar a necessi-
dade da carteirinha em dia na 
volta às aulas neste ano leti-
vo e uma reunião com as pri-
meiras-damas do Paraná para 
replicarem a força-tarefa em 
seus municípios.

Embora o Paraná não tenha 
decretado situação de emer-
gência em saúde pública por 
aumento de casos de Síndro-
mes Respiratórias Agudas Gra-
ves (SRAG), a Sesa alerta para 
a necessidade da vacinação, 
evitando o agravamento das 
infecções. “Lançamos essa 
força-tarefa para ampliar as 
coberturas vacinais contando 
com a colaboração de toda a 

Cascavel – O caso do golpe 
de medicamentos contra o 
câncer da pequena Yasmin 
teve mais um episódio nesta 
terça-feira (16). A Polícia Civil 
de Cascavel deflagrou a “Ope-
ração Jasmim” e deteve três 
pessoas que são acusadas de 
participarem do esquema. Ao 
todo, foram cumpridos seis 
mandados de busca e apreen-
são e três mandados de prisão 
nos estados de São Paulo e Rio 
Grande do Sul.

Uma pessoa foi presa em 
Caçapava/SP, uma em São 
Gabriel/RS e outra em Porto 
Alegre/RS – todas identifica-

das como responsáveis legais 
e proprietárias das empresas 
envolvidas. As pessoas foram 
presas e serão ouvidas. Docu-
mentos e outros materiais de 
prova foram apreendidos e 
serão analisados pela investi-
gação.

A investigação iniciou com 
a informação de que Yasmin, 
menina de 11 anos, conseguiu, 
através da justiça, que o Estado 
do Paraná fornecesse as medi-
cações que ela precisa. Então 
foi pago 2,4 milhões de reais às 
empresas investigadas, porém, 
os remédios nunca chegaram à 
vítima. As investigações conti-

nuam para identificar demais 
suspeitos envolvidos no come-
timento do crime. 

TRATAMENTO 
Nesta semana, a menina 

que está internada no Hospital 
Uopeccan em Cascavel, iniciou 
o tratamento depois de conse-
guir a medicação. 

A menina Yasmin foi diag-
nosticada com um neuroblas-
toma, tipo de câncer agressivo, 
e necessita do medicamento 
Danyelza, que é produzido 
apenas fora do Brasil e preci-
saria ser importado da Índia, 
sendo que ela terá que passar 

por cinco ciclos do medica-
mento.

A família ganhou na Justi-
ça o direito de receber o medi-
camento, sendo que o Estado 
repassou R$ 2,4 milhões para a 
Justiça, que repassou os valo-
res para a empresa que ofere-
ceu o menor preço para fazer a 
importação. Contudo, mesmo 
com o pagamento os remédios 
necessários não foram entre-
gues à família. A mãe, sem 
receber os medicamentos, 
procurou a Polícia Civil para 
denunciar o caso e descobrir 
para onde foi o dinheiro. A 
família recebeu apenas uma 

parte da medicação, porém 
era genérica. Os remédios não 
tinham o selo da Anvisa e lacre 
de segurança.

Diante disso, a Polícia ini-
ciou uma investigação. A 
empresa responsável por im-
portar os remédios foi investi-
gada, bem como uma segunda 
empresa que também teria 
participado de forma extraju-
dicial do processo. Os crimes 
apurados são: estelionato, or-
ganização criminosa, emissão 
de nota fiscal falsa e lavagem 
de capital. Ainda não há novas 
informações sobre o andamen-
to da investigação.  

Caso Yasmin: Polícia Civil prende
os acusados de desviar R$ 2,4 mi 

Estado cria força-tarefa para aumentar coberturas vacinais

Classificação 
As imunodeficiências são classificadas como primárias ou 

secundárias e podem ser diagnosticadas através de exames laboratoriais, 
como os de sangue e testes de pele. As imunodeficiências primárias 
estão presentes desde o nascimento, causadas por doenças congênitas 
ou defeitos genéticos no sistema imunológico. Já as imunodeficiências 
secundárias se desenvolvem ao longo da vida, podendo ser resultado 
de doenças crônicas e prolongadas, como diabetes e câncer, ou do uso 
de medicamentos imunossupressores.

sociedade e, principalmente, 
com o apoio das equipes mu-
nicipais”, disse o secretário de 
Estado da Saúde, César Neves.

Segundo o Informe Epide-
miológico de Monitoramen-
to dos Vírus Respiratórios de 
julho, divulgado na semana 
passada pela secretaria, o Pa-
raná soma 12.590 casos e 867 
óbitos de SRAG este ano. Os 
números aumentaram mais de 
41% comparado com o Infor-
me mensal de junho, quando 
o Estado contabilizava 8.854 
casos e 613 mortes.

IMUNOSSUPRIMIDOS
No Paraná, entre janeiro 

e junho deste ano, 948 pes-
soas foram internadas por 
complicações resultantes de 
imunodeficiência. No mesmo 
período, também ocorreram 
três óbitos. De acordo com o 
Ministério da Saúde, fazem 
parte do grupo de imunossu-
primidos pessoas com HIV/
Aids; portadores de imuno-
deficiência primária grave e 
doenças autoimunes; trans-
plantados; pacientes em tera-
pia renal substitutiva e pessoas 

que fazem uso contínuo de 
imunossupressores (medica-
mentos que evitam a rejeição 
do órgão transplantado).

A vacinação desempenha 
um papel crucial na proteção 
das pessoas cujos sistemas 
imunológicos estão compro-
metidos, uma vez que esses 
indivíduos enfrentam um risco 
maior de contrair doenças gra-
ves, pois seus corpos tendem 
a ter dificuldade em combater 
infecções.

Para essas pessoas, a imu-
nização não é apenas uma 
opção, mas uma necessida-
de vital. As vacinas ajudam 
a fortalecer sua capacidade 
de defesa contra vírus e bac-
térias que poderiam resultar 
em complicações sérias ou 
até mesmo fatais. Ao receber 
vacinas recomendadas, como 
as contra gripe, pneumocóci-
ca, meningocócica e outras, 
esses indivíduos podem redu-
zir o risco de contrair doenças 
potencialmente devastadoras. 
Embora os sintomas possam 
variar pessoas com doenças de-
correntes da imunodeficiência 
tendem a contrair infecções com 
grande frequência, normalmen-
te do tipo respiratório, como de 
pulmão ou seios nasais. 

A ação quer reforçar a 
necessidade da carteirinha 
em dia na volta às aulas 

AEN
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Repasse HRT 
O prefeito de Toledo, Beto Lunitti, confirmou que a Sesa 

(Secretaria de Saúde do Paraná) firmou um contrato 
de repasse mensal com o Hospital Regional de Toledo, 
no valor de mais de R$ 909 mil ao HRT. A reportagem 

entrou em contato com a Sesa, no entanto, até o fecha-
mento desta edição, não obteve retorno. 

Recesso legislativo
A Câmara de Cascavel ini-
cia nesta quarta-feira (17), 
o recesso legislativo do pri-
meiro período legislativo de 
2024. A Câmara de Cas-
cavel realizou nesse ano 
49 sessões ordinárias e 
quatro extraordinárias. No 
período que vai de 18 de 
julho a 1º de agosto não 
serão realizadas sessões. 
Os trabalhos serão retoma-
dos no dia 05 de agosto, 
segunda-feira, às 9h.

Governador do 
Oeste
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior e o pre-
sidente do Pompidou, 
Laurent Le Bon, assinam 
nesta quarta-feira (17) um 
acordo para a construção 
do Museu Internacional 
de Arte em Foz do Iguaçu. 
Será a primeira unidade do 
museu das Américas. Ele 
será erguido em um terreno 
perto do Aeroporto Interna-
cional de Foz do Iguaçu, em 
um espaço cedido pela CCR 
Aeroportos, que administra 
o terminal.

Convenções 
partidárias
A partir deste sábado (20) 
até o dia 5 de agosto, 
partidos políticos e federa-
ções poderão realizar con-
venções partidárias para 
deliberar sobre a formação 
ou não de coligações e 
escolher as candidatas e 
os candidatos que disputa-
rão os cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador 
nas Eleições Municipais de 
2024. As convenções par-
tidárias podem ser realiza-
das em formato presencial, 

virtual ou híbrido. 

Registro de 
candidaturas
Após a definição das can-
didaturas nas convenções 
partidárias, as agremia-
ções têm até o dia 15 de 
agosto para registrar os 
nomes na Justiça Eleito-
ral. O procedimento deve 
ser feito pelo Sistema de 
Candidaturas, que já foi 
disponibilizado pelo TSE. 

Greve INSS
Os servidores do INSS (Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social) entraram em greve 
ontem (16) por tempo 
indeterminado. Entre as 
reivindicações da categoria 
estão recomposição de 
perdas salariais, valoriza-
ção profissional e melho-
res condições de trabalho. 
A paralisação foi aprovada 
em plenária nacional, 
convocada pela Federação 
Nacional de Sindicatos de 
Trabalhadores em Saúde, 
Trabalho, Previdência e 
Assistência Social. 

Concurso alterado
O Tribunal Superior Elei-
toral alterou a data de 
realização do seu concurso 
público. Assim, as provas 
serão aplicadas no dia 8 
de dezembro. Segundo o 
tribunal, a mudança dará 
mais segurança e prazo 
para os candidatos se 
prepararem. Inicialmente, 
o concurso estava previsto 
para ocorrer no dia 22 de 
setembro. As inscrições 
para o concurso unificado 
da Justiça Eleitoral termi-
nam na próxima quinta-
-feira (18), às 18h.

Universidade do Iguaçu
Debatedores contestaram, em audiência pública, a cria-
ção da Universidade Federal do Iguaçu (UFI), no estado 
do Paraná. A medida está sendo discutida na Câmara 
dos Deputados. De autoria do deputado Filipe Barros 
(PL), o texto determina que a nova universidade seja 

formada pelos campi paranaenses da atual Universidade 
Federal da Fronteira Sul. Para o reitor da UFFS, João 

Alfredo Braida, a cisão da universidade prejudica o pro-
jeto de estruturação da instituição e reduz o seu poder 

em disputar recursos. 

Previdência: CNM busca
apoio no Supremo para 
‘segurar’ déficit atuarial
Brasília - Em reunião no ga-
binete do ministro do STF 
(Supremo Tribunal Fede-
ral), Gilmar Mendes, a CNM 
(Confederação Nacional de 
Municípios) defendeu a cons-
titucionalidade e solicitou a 
manutenção de regras previs-
tas em dispositivos da Emenda 
Constitucional (EC) 103/2019, 
que trata do sistema da Previ-
dência Social e estabelece re-
gras de transição e disposições 
transitórias. As ADIs (Ações Di-
retas de Inconstitucionalidade) 
começaram a ser julgadas pelo 
Plenário da Suprema Corte e 
podem trazer aumento do défi-
cit atuarial dos Municípios que 
estão no RPPS (Regime Próprio 
de Previdência Social).

Os ministros iniciaram o 
julgamento das ADIs 6254, 
6255, 6256, 6258, 6271, 6279, 
6289, 6361, 6367, 6384, 6385, 
6731 e 6916 ajuizadas contra a 
EC 103/2019. Cada uma delas 
questionou pontos distintos 
da emenda, mas os temas de 
maior questionamento foram 
as regras relativas às contribui-
ções para o custeio do RPPS e 
regras de cálculo de aposen-
tadoria e pensão. A Confede-
ração entregou no gabinete 
do ministro ofício em que lista 
os pontos de grande relevân-
cia para o equilíbrio financei-
ro e atuarial dos RPPS e que 
podem trazer riscos à gestão 
municipal se a Corte julgar in-
constitucional as ADIs.

No documento, a entida-
de municipalista ressalta que, 
além dos problemas históricos 
de demora na preocupação 
com o custeio dos RPPS, o au-
mento na expectativa de vida, 
bem como o aumento real de 
benefícios com integralidade 
e paridade, em função dos se-
guidos reajustes reais do piso 
salarial dos professores, levou 
à existência de um elevado 
déficit atuarial, totalizando 
R$ 3,1 trilhões nos Estados, 
R$ 1,3 trilhão na União e R$ 
1,1 trilhão nos Municípios. 
Os dados foram extraídos do 
Anuário Estatístico da Previ-
dência Social de 2022/2023 e 
com o Relatório Resumido de 
Execução Orçamentária do 6º 

bimestre de 2023. “Esse déficit 
atuarial somado, representa 
cerca de 93% da dívida públi-
ca consolidada do país”, enfa-
tiza a Confederação no ofício. 

ALÍQUOTA PROGRESSIVA
A CNM destaca que a alí-

quota progressiva que o art. 
40 da Constituição Federal 
estabelece que os RPPS têm 
caráter contributivo e solidá-
rio, mediante contribuição do 
respectivo ente federativo, 
de servidores ativos, de apo-
sentados e de pensionistas, 
observados critérios que pre-
servem o equilíbrio financei-
ro e atuarial. Assim, faz todo 
sentido que as contribuições 
sejam progressivas de acordo 
com o salário de contribuição. 

SERVIDORAS PÚBLICAS
De acordo com a EC 103/2019, 

as servidoras que não se aposen-
tarem por regra de transição com 
direito a integralidade e paridade 
terão seus proventos calculados 

com base na média de seus salá-
rios de contribuição, com tempo 
de contribuição mínimo de 20 
anos, somando-se 2% ao ano 
para cada ano que exceder 20 
anos de contribuição ao mínimo 
de 60% da média, enquanto no 
RGPS é considerado tempo mí-
nimo de 15 anos.

A Confederação considera 
que a diferenciação da regra 
de cálculo, além de justa, é 
constitucional como as regras 
de transição que garantem in-
tegralidade e paridade para 
servidores efetivos. A queda 
de tal medida por uma even-
tual decisão do STF, do ponto 
de vista atuarial, trará impacto 
imediato aos Municípios, pois 
mais de 60% dos servidores 
são mulheres e como a avalia-
ção atuarial leva em conta as 
receitas e despesas que ocor-
rerão nos próximos 75 anos, o 
déficit atuarial aparecerá de 
imediato e terá que ser equa-
cionado com contribuições su-
plementares dos Municípios.

Aposentados e pensionistas 
Um ponto destacado pela Confederação trata das contribuições acima 

do salário-mínimo para aposentados e pensionistas. A entidade ressalta que 
grande parte do déficit financeiro e atuarial dos RPPS deve-se à ausência 
ou insuficiência de contribuição no passado, tanto patronal quanto dos ser-
vidores. Soma-se a isso o déficit que surgiu depois em função do aumento 
da expectativa de vida e dos aumentos reais de salários, que levaram esses 
segurados do RPPS a receberem benefícios maiores e por mais tempo que 
tinha sido previsto no passado, quando se iniciou a capitalização dos RPPS. 

Sobre isso, a CNM alerta que a contribuição dos aposentados e pen-
sionistas a partir do valor que superar o salário-mínimo apenas ocorrerá 
na existência de déficit atuarial, porém, ao contrário dos fundos de pensão, 
essa contribuição será muito inferior à cobertura do déficit pelo Ente. Assim, 
a contribuição dos aposentados e pensionistas sobre o valor do benefício 
que exceder o salário-mínimo, além de justa e constitucional, é baseada 
no princípio constitucional do equilíbrio financeiro e atuarial e sua vedação 
pelo STF representaria um custo financeiro substancial para os Municípios. 

Ministros do STF iniciaram o julgamento das ADIs contra a EC 
103/2019 que têm reflexos significativos no caixa das prefeituras

S
TF
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Sesop cofirma licitações 
da “Souza Naves Sul” e 
retomada do Lago Azul
Cascavel – A Sesop (Secretaria 
de Serviços e Obras Públicas) 
de Cascavel anunciou nesta 
terça-feira (16) a abertura de 
duas licitações importantes na 
área de mobilidade urbana da 
cidade, o alargamento da Rua 
Souza Naves Sul – conhecido 
como o Trevo da Petrocon – e 
de asfaltamento das duas prin-
cipais vias do Bairro Lago Azul 
– obra que iniciou em 2020, 
mas que parou por diversas 
vezes até o Município romper 
o contrato com a empresa que 
venceu a licitação. 

O secretário municipal de 
Obras, Sandro Camilo Rocha 
Rancy, disse que desde 2017 
eles trabalham em projetos 
que visam melhorar a mobili-
dade urbana em toda a cidade, 
mas que não apenas isso, tam-
bém planejada a melhoria da 
drenagem principalmente de 
grandes intervenções. “Temos 
o exemplo do Rio Grande do 
Sul que demonstrou que a 
drenagem é de suma impor-
tância”, lembrou Rancy.

Sobre o alargamento da 
Souza Naves Sul, ele disse que 
este é um problema bem pon-
tual que se agrava nos dias de 
chuva, já que a água passa por 
cima da ponte impedindo o 
trânsito dos veículos e trazendo 
uma série de transtornos aos 
moradores. Neste ponto será 
feito o alargamento da via e a 
requalificação, que é o levanta-
mento da altura, para que com 
a nova obra de drenagem, a 
água passe debaixo do asfalto. 

“É uma obra complexa 
já que teremos que elevar a 
altura da rua para que tenha 
espaço suficiente para a água 
passar debaixo e escoar com 
segurança”, salientou. A ideia 

Curitiba – O Departamento 
de Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER-PR) já está colo-
cando as placas de concreto 
na obra de restauração da 
PRC-280 entre Palmas e Cle-
velândia, na região Sudoeste. 
Esta empreitada tem investi-
mento de R$ 188,25 milhões, 
atendendo um trecho de 45 
quilômetros entre os dois 

municípios. Ela se soma a uma 
obra anterior de 60 quilôme-
tros, também em concreto, 
entre o Trevo Novo Horizonte 
e Palmas, na mesma PRC-280, 
formando um corredor de 
escoamento de produção. E o 
terceiro lote, até Pato Branco, 
já está contratado.

Além da restauração em 
concreto, também serão 

realizados serviços de implan-
tação de dispositivos de dre-
nagem de águas, sinalização 
horizontal, sinalização ver-
tical, correção da geometria 
nas interseções em nível e nos 
acessos, e demais serviços 
complementares, como plan-
tio de grama e instalação de 
defensas metálicas. A previsão 
de conclusão é em 2025. 

Estado executa rodovia em concreto no Sudoeste 

Projeto
Depois de pronta, a Souza Naves Sul vai se ligar à Rua Elio Willy 

Fauth, que se transformará em um binário. O alargamento seguirá até a 
Rua General Emílio Lúcio Esteves. No dia 27 de junho, o Município já 
havia anunciado que irá desapropriar a área para revitalização e o alar-
gamento da via. Além do alargamento, a construção de uma nova ponte 
sobre o Rio Quati está relacionada com o projeto. 

é que as melhorias sejam rea-
lizadas sem que o trecho fique 
fechado, mas, além disso, eles 
devem buscar outras alternati-
vas junto à PRF (Polícia Rodo-
viária Federal) e ao DNIT, para 
usar a trincheira da Rua do 
Cowboy como uma alternativa.

A licitação está marcada 
para o dia 23 de agosto, às 
14h, com valor máximo de 
R$ 6,7 milhões para a execu-
ção que deve demorar cerca 
de oito meses para ser con-
cluída. O valor será de parte 
dos US$ 27,5 milhões vindos 
do Fonplata (Banco de Desen-
volvimento da Bacia do Prata) 
deve ser direcionado à obra.

LAGO AZUL 
Rancy também anunciou a 

data da licitação para terminar 
a tão esperada obra de asfalto 
das ruas do bairro Lago Azul. 
A licitação será realizada na 
próxima quarta-feira, dia 24 de 
julho, com valor máximo de R$ 
4,4 milhões. A previsão é que 
a obra inicie ainda em agosto 
e que leve seis meses para ser 
concluída – do asfaltamento 
das ruas Lagoa de Freitas e da 
Pinguela. As chuvas dos últi-
mos dias acabaram demons-
trando ainda mais o problema 
das vias que há anos aguar-
dam a conclusão. 

O secretário lembrou que o 
Lago Azul era um loteamento 

antigo e na época não foi 
exigida a infraestrutura e há 
pouco tempo acabou sendo 
incorporado de área rural 
para urbana. “Em toda cidade 
temos cerca de 10 milhões de 
metros quadrados e 98% disto 
está asfaltado em uma grande 
malha viária. Os 2% que fal-
tam, cerca de 1,7% deles é do 
Lago Azul e que nesta licitação 
vai contemplar as duas princi-
pais vias”, disse. 

Além disso, Rancy lembrou o 
resto de asfalto que foi fresado 
na obra da nova Avenida Carlos 
Gomes está sendo destinado ao 
Lago Azul, para as outras ruas, 
com objetivo de melhorar a tra-
fegabilidade. “É uma obra que 
poderia estar pronta, mas que 
pedimos paciência aos mora-
dores porque estamos fazendo 
a nossa parte, buscando recur-
sos e novos investimentos para 
todas as ruas”, salientou. A 
expectativa é que a obra já inicie 
na segunda quinzena de agosto. 

O problema na Souza Naves Sul 
se agrava nos dias de chuva

 S
E

C
O

M

Emendas
O deputado estadual Ney 
Leprevost (União Brasil) 
destinou neste ano R$ 
1.650.000,00 em emendas 
parlamentares para diversos 
municípios do estado do 
Paraná. Os recursos já foram 
repassados pelo Governo do 
Estado, e serão utilizados 
para a aquisição de novos 
equipamentos médicos, 
veículos de emergência 
e para apoio de eventos 
culturais paranaenses. 
Dentre as principais ações 
financiadas pelas emendas, 
destacam-se: Guaratuba: R$ 
250.000,00, Antonina: R$ 
150.000,00, Fazenda Rio 
Grande: R$ 300.000,00, 
Ibaiti: R$ 150.000,00, 
Matinhos: R$ 150.000,00, 
Morretes: R$ 150.000,00, 
Quitandinha: R$ 150.000,00 
e Rio Negro: R$ 150.000,00.

Capacitação
O Tribunal de Contas do 
Estado promoverá em agosto 
a oficina de capacitação 
sobre o Sistema de 
Informações Municipais 
– Acompanhamento 
Mensal. Com dois dias de 
duração, a oficina Aspectos 
Orçamentários, Financeiros 
e Contábeis sob o Enfoque 
do SIM-AM e Retenções 
Previdenciárias e Tributárias 
será realizada nos dias 7 
e 8; 21 e 22 de agosto, na 
sede do CRC-PR, em Curitiba. 
As inscrições, gratuitas, 
estão abertas na aba de 
cursos presenciais do portal 
da Escola de Gestão Pública 
do TCE-PR.

Polícia Comunitária
A Polícia Civil do Paraná 
levará os serviços do órgão 
em Flora da Serra do Sul 
(quarta-feira, 17), Foz do 
Iguaçu e Jacarezinho a partir 
de sexta-feira (19). O PCPR 
Comunidade é um programa 
que leva serviços da polícia 
judiciária à população e 
auxilia na identificação 
de possíveis vítimas e na 
conclusão de investigações.

Mais casas
As prefeituras paranaenses 
têm até sexta-feira (19), para 
apresentarem propostas 
para seleção de 713 novas 
moradias autorizadas pelo 
Ministério das Cidades do 
Minha Casa Minha Vida de 
Interesse. No total, são 25 mil 
moradias nessa modalidade. 
Com as 713 anunciadas, o 
Paraná passa a receber 9.166 
moradias do MCMV.

Força Tarefa
A Secretaria Estadual de 
Saúde criou uma força-tarefa 
com o apoio dos municípios 
para aumentar as coberturas 
vacinais de imunizantes que 
fazem parte do calendário 
nacional de vacinação, com 
foco especialmente em 
crianças e adolescentes. 
A ação da secretaria é 
direcionada para as vacinas 
Influenza, Pentavalente, 
DTP, Pneumocócica 10 e 
Poliomielite, que estão com 
baixa adesão no estado. 
A ação incluirá ainda o 
reforço da necessidade da 
carteirinha em dia na volta 
às aulas neste ano e uma 
reunião com as primeiras-
damas para replicar a força-
tarefa em seus municípios.

Superávit
A balança comercial 
brasileira registrou superávit 
de US$ 1,428 bilhão na 
segunda semana de julho 
deste ano, confirma a 
Secretaria de Comércio 
Exterior do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços. Em 
uma semana, as exportações 
alcançaram US$ 6,527 
bilhões, enquanto as 
importações ficaram em US$ 
5,099 bilhões,totalizando 
US$ 11,625 bilhões. No 
acumulado do mês, são 
US$ 13,795 bilhões em 
exportações e US$ 10 bi em 
importações – o que equivale 
a uma corrente comercial de 
US$ 23,798 bilhões e a 
um saldo positivo de 
US$ 3,792 bilhões.  

Parceria
Para o deputado Hussein Bakri, Líder do Governo na Alep, 
o primeiro semestre foi marcado por uma grande parceria 

entre Executivo e Legislativo, que resultou na aprovação de 
projetos importantes e, sobretudo, no avanço de programas 

estaduais que contam com recursos da Assembleia. Para 
Bakri, entre os principais destaques está a construção de 

300 creches em 258 municípios paranaenses, investimento 
de R$ 200 milhões para pavimentação nos municípios 

paranaenses de pequeno porte.
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Sem acordo, Senado adia
desoneração outra vez e 
‘matéria’ fica para agosto
Brasília – O projeto de lei que 
trata da reoneração gradual 
da folha de pagamento de 
17 setores da economia (PL 
1.847/2024), chegou a ser in-
cluído na pauta da sessão ple-
nária de ontem (16), no Senado 
Federal. No entanto, a falta de 
entendimento e acordo sobre 
as fontes de compensação da 
desoneração acabou adiando 
para após o recesso legislativo 
a votação do texto. No início da 
sessão plenária de ontem (16), 
o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, anunciou que 
o governo federal e o Senado 
ingressaram no STF (Supremo 
Tribunal Federal) com um pedi-
do de prorrogação do prazo até 
30 de agosto para definir uma 
solução para a compensação 
financeira da desoneração da 
folha de pagamento. A petição 
foi feita pela AGU (Advocacia-
-Geral da União) em conjunto 
com a Advocacia do Senado.

“Teríamos 3 semanas [ após 
o recesso] para amadurecer o 
projeto da desoneração, para 
que a gente possa ter uma de-
cisão política que garanta a 
desoneração em 2024 e a reo-
neração gradativa até 2027, 
dando preferência a fontes de 
compensação que não repre-
sentem aumento de carga tri-
butária. Espero que isso possa 
ser adiado para 30 de agosto”, 
disse o presidente do Senado. 

Inicialmente, o objetivo era 
votar o projeto na sessão de 
ontem, contudo, o Congresso 
e Ministério da Fazenda não re-
solveram o impasse envolven-
do uma trava com aumento da 
CSLL (Contribuição Social sobre 
Lucro Líquido). O STF (Supremo 
Tribunal Federal) havia dado 
até 19 de julho para o Congres-
so entrar em consenso com o 
governo sobre como compen-
sar a isenção. Como a Câmara 
já havia entrado em recesso, 
se tornou inviável que o proje-
to fosse aprovado pelo Senado. 

A fonte de recursos para 
compensar a desoneração é o 
principal imbróglio. O governo 
insiste em aprovar o aumento 
de 1 ponto percentual da CSLL 
(Contribuição Social sobre o 
Lucro Líquido) para os bancos, 
mas o Congresso não aceita 

PEC do Banco Central
A Comissão de Constituição e Justiça do Senado Federal tem 

reunião prevista para esta quarta-feira (17). Um dos itens de sua pauta 
está cercado de polêmica: a PEC 65/2023, proposta de emenda à 
Constituição que prevê autonomia financeira para o Banco Central.

REONERAÇÃO GRADUAL

Com a desoneração, as empresas beneficiadas podem 
substituir o recolhimento de 20% da contribuição sobre a 
folha de salários por alíquotas de 1% até 4,5% sobre a re-
ceita bruta. O texto prevê uma reoneração gradual:

2024: desoneração total;
2025: alíquota de 5% sobre a folha de pagamento;
2026: alíquota de 10% sobre a folha de pagamento;
2027: alíquota de 15% sobre a folha de pagamento;
2028: alíquota de 20% sobre a folha de pagamento e  

      fim da desoneração.

mais aumento de impostos. Já 
a ideia dos senadores promo-
ver a atualização de valores de 
imóveis na declaração do Im-
posto de Renda; a abertura de 
um novo prazo de repatriação 
de recursos no exterior e Refis 
para empresas com multas e 
taxas vencidas cobradas pelas 
agências reguladoras. 

O projeto é uma das princi-
pais demandas do presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD), 
que cobrou a proposta direta-
mente do presidente Lula (PT). O 
Congresso derrubou um veto do 
petista que impedia a manuten-
ção do benefício às empresas. 

“ESTÁ PERTO”
Também ontem, o ministro 

da Fazenda, Fernando Haddad, 
disse que “está perto” de fechar 
um acordo com o Senado. “Nós 
chegamos a um texto confortá-
vel para a Fazenda e estamos 
negociando com os senadores; 
são [eles] quem têm de apro-
var a compensação. Desde 
que feche a compensação, tem 
que fechar o número. Esse é o 
nosso problema, é fechar o nú-

mero”, declarou.
Na semana passada, Had-

dad disse que o projeto preci-
sa apontar R$ 18 bilhões em 
fonte de aumento de arrecada-
ção para compensar a prorro-
gação até 2027 da desoneração 
da folha de pagamento de 17 
setores da economia e de pe-
quenos municípios. O número 
é inferior à estimativa inicial de 
R$ 26,3 bilhões.

Segundo Haddad, o Congres-
so precisará calcular o impacto 
para os quatro anos de prorro-
gação do benefício fiscal para 
trazer tranquilidade para os pró-
ximos anos. “Como é a escadi-
nha da remuneração de quatro 
anos, eu tenho que ter um con-
junto de medidas que compen-
sem esse número. Aí, nós vamos 
ter um céu de brigadeiro, nós 
vamos ter tranquilidade para 
concluir a execução orçamen-
tária deste ano e dos próximos 
em estabilidade. Se tudo correr 
como previsto, vamos apresen-
tar um Orçamento em 31 de 
agosto muito confortável. Talvez 
o melhor dos últimos dez anos”, 
concluiu o ministro.
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Energia pura
O ministro do TCU Benja-
min Zymler não concedeu a 
medida cautelar que pedia a 
suspensão do acordo feito 
pelo Ministério de Minas e 
Energia e a Âmbar Energia 
para compra de energia 
feito em 2021, na última 
estiagem e risco de desa-
bastecimento. Ele recebeu a 
representação do MP junto 
ao TCU e pediu que o MME e 
a ANEEL se manifestem em 
até três dias úteis. O acordo 
vale até o fim deste mês. 

Futuro de Lira
O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL) investe 
tudo na articulação para 
fazer de Elmar Nascimento 
(PSD-BA) o seu sucessor. 
Ele é a única chave para 
Lira, desgastado no Palácio, 
ter alguma vitrine e Poder a 
partir de fevereiro. Se Elmar 
eleito, Lira pode traçar 
seu futuro como Líder do 
Governo no Congresso ou 
ministro das Relações Insti-
tucionais – desbancando o 
desafeto Alexandre Padilha. 

O homem certo
Residindo em Brasília 
desde o final de junho, 
o futuro Embaixador da 
Argentina, Daniel Raimondi, 
aguarda decisão do Palácio 
para apresentar suas car-
tas credenciais, marcando o 
início oficial de suas fun-
ções como representante 
do polêmico presidente 
Javier Milei no Brasil. Super 
discreto e respeitado em 
todo o mundo, pelo currí-
culo, tem perfil pacifista (o 

homem certo, pelo cená-
rio) e vem transferido de 
Washington D.C.

Portas abertas 
O Embaixador da Hungria 
no Brasil, Miklós Halmai, 
recebe hoje o corpo diplomá-
tico para celebrar a presi-
dência húngara do Conselho 
Europeu. Será o 1º evento 
público da Embaixada em 
Brasília depois de abrigar, 
por dois dias, o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, com 
suspeita de que fugia de 
uma eventual prisão.

Page not...
A falta de acessibilidade 
ainda é um problema recor-
rente nos sites do Governo. 
Pesquisa Acessibilidade 
Digital de 2024, da BigDa-
taCorp, indica que em cinco 
testes realizados, 90% dos 
sites apresentaram falhas. 
No cenário geral do Brasil, 
o número não melhora: ape-
nas 2,87% dos sites obtive-
ram sucesso nos testes. As 
categorias de “eletrônicos” 
e “compras coletivas” lide-
ram o ranking de problemas. 

ESPLANADEIRA
#Pormade Portas investe 
R$ 500 mil e capacita 200 
mil estudantes no Brasil. 
#Michael Page: 56% dos 
brasileiros recusariam pro-
moção a fim de preservar 
o bem-estar. #ONG MRSC 
volta ao RS para ação vol-
tada aos moradores de rua 
e animais. #Carrefour Brasil 
investe R$ 28 milhões em 
projetos voltados à conser-
vação das florestas. 

Cartel do hemo 
A tentativa do Ministério da Saúde de fazer licitação para 
compra de imunoglobulina só com empresas nacionais 

terminou em fracasso por causa de um escancarado car-
tel. O chamado “Clube”, grupo de empresas que dominam 
o fornecimento de hemoderivados no Brasil, fez todas as 
ofertas 50% acima do preço máximo fixado pelo Governo, 
que assim desistiu da compra. O fracasso do pregão só 
com empresas nacionais, uma exigência avalizada neste 
caso pelo STF, aumenta o risco de desabastecimento da 

imunoglobulina, um medicamento essencial para pacientes 
com Aids e síndrome de Guillain-Barré. O pregão foi rea-

berto quinta-feira e a intenção do Ministério da Saúde era 
comprar 817.067 frascos de imunoglobulina com o “preço 
máximo aceitável” de R$ 1.028,19. Empresas nacionais 
ofereceram o medicamento com preços entre R$ 1.474 e 
R$ 2.100. Agora, haverá uma compra emergencial e para 

estrangeiras também, o que leva ao favoritismo da chinesa 
Nanjing, que já vende para o MS a R$ 980 o frasco.
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Acontecendo 
no Oeste

Missal e 
Itaipulândia
Nesta semana, tem início 
em Missal a implantação 
do serviço de esgotamento 
sanitário. Até meados de 
2025, serão implantados 
mais de 52 quilômetros 
de rede coletora, duas 
unidades de bombeamento 
e 12 quilômetros de 
tubulações que levarão 
o esgoto coletado até a 
estação de tratamento. 
Para essas obras, serão 
investidos R$ 19,44 
milhões, que irão beneficiar 
mais de 2.500 famílias que 
moram na região urbana de 
Missal. O mesmo convênio 
firmado entre Sanepar, 
Itaipu Binacional e Fundação 
Parque Tecnológico Itaipu 
(PTI), também amplia a 
estação de tratamento de 
esgoto de Itaipulândia, 
que receberá o efluente 
de Missal para o processo 
de tratamento. A distância 
entre as duas cidades é 
de aproximadamente 9 
quilômetros.

Mais cidades 
beneficiadas 
Além de Itaipulândia e 
Missal, o convênio entre 
Itaipu e Sanepar, no valor 
de R$ 184 milhões, vai 
permitir a ampliação 
do serviço de coleta e 
tratamento de esgoto nas 
cidades de Ramilândia, 
Medianeira, Santa Helena 
e Serranópolis do Iguaçu, 
localizadas na Região 
Oeste. Em Santa Helena 
e Medianeira, as obras já 
estão em andamento, e em 
Ramilândia e Serranópolis 
do Iguaçu, o início está 
previsto para o segundo 
semestre deste ano. Até o 
fim do convênio, previsto 
para dezembro de 2025, a 
estimativa é a de que sejam 
gerados mais de 8.800 
empregos, entre diretos, 
indiretos e induzidos.

Toledo
Além da grade de concertos 
noturnos e de contribuir 
para a formação de 
profissionais especializados 
em música erudita e 
instrumental vindos de toda 
parte do Brasil, o I Festival 
Internacional de Música 
Araucárias do Paraná 
(Festimap) visa expandir 
a cultura musical para 
fora dos grandes centros 
e incentivar a troca de 
experiências.
Assim, alunos e artistas 
convidados mostram sua 
arte, também, na série de 
Concertos Especiais, que 
apresenta uma proposta 
de descentralização e 
contrapartida social. Nela, 
hospitais, asilos, praças 
e espaços diferenciados 
tornam-se palco de 
apresentações marcadas 
pela emoção do público que, 
em circunstâncias especiais, 
não poderia ou não tem por 
hábito deslocar-se até as 
salas de concerto. O Festival 
acontece até o dia 20 de 
julho, com programação 
gratuita.

Nova Aurora
O Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná 
(DER/PR) informa que será 
interditada a partir desta 
quarta-feira (17) a ponte 
sobre o Rio Piquiri na PR-180, 
entre Nova Aurora, na região 
Oeste, e Quarto Centenário, 
no Centro-Oeste. A ponte fica 
exatamente no limite entre 
as duas regiões. O bloqueio 
total de tráfego de veículos 
começa no período da manhã 
e se prolonga por 48 horas, 
até a manhã de sexta-feira 
(19), sendo necessário para 
realizar reparos na laje do 
tabuleiro, parte da obra 
de manutenção da ponte. 
Durante este período, a 
recomendação de desvio é 
por Jesuítas e Formosa do 
Oeste, utilizando as rodovias 
PR-317 e PR-239.

Vera Cruz do Oeste
A Sanepar já executou 48,91% das obras de modernização 
do sistema de coleta e tratamento de esgoto em Vera Cruz 
do Oeste. A nova unidade está em construção no mesmo 

local da Estação de Tratamento Santa Cruz, que será 
desativada. Com um investimento de quase R$ 25 milhões, 

a nova estação terá capacidade para depurar 24,54 litros por 
segundo, utilizando um sistema mais moderno chamado SBR, 
que tem uma eficiência de tratamento superior ao processo 

que existe hoje. Atualmente 95% dos moradores de Vera Cruz 
do Oeste são atendidos com coleta e tratamento de esgoto, 

com uma rede pública de 53 quilômetros.

Brasília – Os servidores do INSS 
entraram em greve ontem (16) 
por tempo indeterminado. Entre 
as reivindicações da categoria 
estão recomposição de perdas 
salariais, valorização profissio-
nal e melhores condições de 
trabalho. A paralisação foi apro-
vada em plenária nacional reali-
zada no sábado (13), convocada 
pela Fenasps (Federação Nacio-
nal de Sindicatos de Trabalha-
dores em Saúde, Trabalho, Pre-
vidência e Assistência Social). 
A entidade já havia notificado 
o Ministério da Gestão e Inova-
ção em Serviços Públicos sobre 
a possibilidade de paralisação. 

No documento, a Fenasps 
informa que “após análise das 
propostas apresentadas pelo 
governo, entenderam que a 

negociação teve poucos avan-
ços”. O texto diz ainda que, o 
governo, “em vez de apresentar 
proposta nova que fortaleça a 
carreira do Seguro Social, piora 
com o alongamento da carreira 
de 17 para 20 níveis e pela cria-
ção de gratificação de ativi-
dade”. A proposta, segundo a 
entidade, está muito aquém das 
perdas salariais da categoria, 
que superam os 53% no último 
período.

A pauta da Fenasps inclui a 
recomposição das perdas sala-
riais; reestruturação das car-
reiras; cumprimento do acordo 
de greve de 2022; reconheci-
mento da carreira do Seguro 
Social como típica de Estado; 
nível superior para ingresso 
de Técnico do Seguro Social; 

incorporação de gratificações; 
jornada de trabalho de 30 horas 
para todos e cumprimento das 
jornadas de trabalho previstas 
em lei; revogação de normas 
que determinam o fim do tele-
trabalho e estabelecimento de 
programa de gestão de desem-
penho; condições de trabalho e 
direitos do trabalho para todos, 
independente da modalidade de 
trabalho; fim do assédio moral 
institucional; e reestruturação 
dos serviços previdenciários.

O INSS tem 19 mil servidores 
ativos no quadro. A maioria, 15 
mil, formada por técnicos res-
ponsáveis pela maioria dos ser-
viços da instituição, além de 4 
mil analistas. Ao todo, 50% dos 
servidores ainda estão no traba-
lho remoto.  

Cascavel – Um grande grupo 
de produtores se reuniu ontem 
(16) na rodovia PR-496, que 
liga o município de Terra Roxa 
ao trevo da BR-272, na região 
onde uma fazenda foi invadida 
há poucos dias. Desde as primei-
ras horas do dia, os produtores 
rurais estiveram mobilizados 
em um protesto pacífico contra 
a invasão que ocorreu por parte 
dos indígenas de Guaíra e, inclu-
sive do Paraguai e Argentina, no 
último dia 7 de julho.

Equipes da Polícia Militar 
foram mobilizadas para garantir 
a segurança e o fluxo da rodovia. 
Até o início da noite não houve 
registro de conflitos. Enquanto os 
produtores rurais pedem a ação 
do Estado contra as invasões e o 
cumprimento das reintegrações 
de posse, o líder indígena Okaju 
Karai, da Tekoha Guasu Guavirá, 
alega que o território ocupado 
por povos da etnia Avá-Guarani, 
está sob ataque de fazendeiros 
desde o dia 13 de julho. “Estão 
rondando as aldeias que estão 
agora todas praticamente acua-
das tanto pela Polícia e pelos 
fazendeiros também”, disse. 

Os indígenas reivindicam 
direito a 36 mil hectares de terra 
nos municípios de Guaíra e Terra 
Roxa, no Paraná.

REUNIÃO HOJE
Nesta quarta-feira (17), o 

secretário de Estado da Segu-
rança Pública, Hudson Leôncio 

Servidores do INSS entram em 
greve por tempo indeterminado

Agricultores de Guaíra e
Terra Roxa pedem ação
do Estado contra invasão

Teixeira, vai participar de uma 
reunião em Terra Roxa sobre a 
situação. O encontro deve reu-
nir também representantes da 
Funai, Incra, Justiça Federal, 
Polícia Federal, Batalhão de 
Fronteira, Prefeitura de Terra 
Roxa, Ministério Público, socie-
dade civil e outros órgãos que 
estão debruçados na questão.

“Eu tenho certeza que vamos 
resolver isso com muito diálogo, 
com muita negociação. Existe 
uma tensão evidente na região. 
A responsabilidade da área não 
é do Estado, mas o governador 
Ratinho Junior determinou um 
reforço no policiamento para que 
não tenhamos nenhum episódio 
de violência”, afirmou Teixeira.

A Secretaria da Segurança 
Pública também confirmou o 
reforço do policiamento em 
Terra Roxa por conta do conflito 
fundiário.

REPÚDIO
Em nota, o Sistema Faep/

Senar-PR repudiou a invasão 
da propriedade rural em Guaíra. 
“Mais uma vez, a região Oeste do 
Paraná, é palco de invasões de 
terra. O local tem sido alvo fre-
quente de indígenas invadindo 
propriedades rurais privadas”. 
O Sistema Faep/Senar-PR ainda 
ressalta que “a passividade do 
poder público em controlar as 
invasões tem servido de incen-
tivo para que novos grupos 
se formem e tentem formar 
acampamentos”.

A Faep ainda cobrou a apli-
cação do Marco Temporal “que 
ratifica que as demarcações de 
terras indígenas devem ser limi-
tadas à data da promulgação da 
Constituição Federal (5 de outu-
bro de 1988) seja cumprido, para 
que os produtores rurais tenham 
segurança jurídica” 

 PRE
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Brasília – O Plano Safra 
2024/2025 vai contar com R$ 
66,5 bilhões em recursos dis-
ponibilizados pelo Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES). 
O valor foi anunciado como 
sendo o maior já operado pelo 
banco, e representa um acrés-
cimo de investimentos de 73% 
em relação ao último ano-sa-
fra. Os protocolos vão ser aber-
tos hoje (17).

Do valor total, R$ 33,5 bi-

lhões serão disponibilizados 
em recursos equalizáveis e R$ 
33 bilhões por meio da linha 
BNDES Crédito Rural.

Segundo o presidente do 
BNDES, Aloizio Mercadante, 
o banco está retomando o 
papel de apoiador do setor 
agrícola. “Em dois anos, 
o banco deu um salto ex-
traordinário: aumentamos 
os recursos em 57% no ano 
passado e mais de 70% este 
ano, demonstrando a aten-

ção do governo federal com 
um setor imprescindível para 
o nosso país, que é o terceiro 
maior produtor de alimentos 
do mundo e o segundo maior 
exportador”, afirmou Merca-
dante.

Do valor de R$ 33,5 bilhões, 
R$ 18,7 bilhões vão para mé-
dios e grandes produtores da 
agricultura empresarial, com 
taxas de juros entre 7% e 12% 
ao ano. Os valores serão dis-
ponibilizados por meio dos 

Programas Agropecuários 
do Governo Federal (PAGFs), 
que compõem o Plano Safra 
2024/2025. A vigência vai de 
1º de julho de 2024 a 30 de 
junho de 2025. Para a agricul-
tura empresarial, os recursos 
serão oferecidos por meio de 
12 programas, entre os quais, 
o Moderfrota, o Pronamp, o 
Moderagro, o Renovagro e 
Inovagro e o Programa para 
Construção e Ampliação de 
Armazéns (PCA). 

Orçamento de 2024 possivelmente terá 
contingenciamento, diz ministro da Fazenda
Brasília – O Orçamento de 
2024 “possivelmente” terá con-
tingenciamento e bloqueio de 
verbas, embora os números 
ainda não tenham sido fecha-
dos, disse ontem (16) o mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad. Na próxima segunda-
-feira (22), o Relatório Bimes-
tral de Receitas e Despesas 
definirá o quanto o governo 
tem de contingenciar ou blo-
quear para cumprir os limites 
de gastos e a margem de tole-
rância do déficit zero, expres-
sos no novo arcabouço fiscal.

“O Orçamento terá possi-
velmente tanto bloqueio, se 
alguma despesa superar os 
2,5% [de crescimento acima 
da inflação]. Vocês vão lembrar 
que nós temos um teto que 
não pode ser superado, que é 
de 2,5%. Então esse trabalho 
está sendo feito para verificar o 
que vai precisar [cortar ou con-
tingenciar]”, disse o ministro.

“O que passar dos 2,5% tem 
de haver a contrapartida de 
bloqueio. E, no caso de [falta 
de] receita, é contingencia-
mento, porque estamos com 
essa questão pendente ainda 

do cumprimento da decisão do 
STF [Supremo Tribunal Fede-
ral] sobre a compensação [da 
desoneração da folha de paga-
mento]”, acrescentou Haddad.

Tanto o contingenciamento 
como o bloqueio representam 
cortes temporários de gastos. 
O novo arcabouço fiscal, no en-
tanto, estabeleceu motivações 
diferentes. O bloqueio ocorre 
quando os gastos do governo 
aumentam mais que o limite 
de 70% do crescimento da re-
ceita acima da inflação. O con-
tingenciamento ocorre quando 
há falta de receitas que compro-
metem o cumprimento da meta 
de resultado primário (resulta-
do das contas do governo sem 
os juros da dívida pública).

O ministro comentou que 
os números do contingencia-
mento e do bloqueio do Orça-
mento de 2024 só deverão ser 
fechados nos próximos dias. 
Segundo Haddad, a reunião 
em que o presidente Lula de-
terminou o corte de R$ 25,9 bi-
lhões em gastos obrigatórios 
referiu-se apenas à elaboração 
do Orçamento de 2025, que co-
meçou este mês.

Linha de crédito
Os recursos oriundos do 

BNDES Crédito Rural vão ser 
elevados nos próximos 12 meses 
de R$ 12 para R$ 33 bilhões. 
Própria do banco e não equali-
zável junto ao Tesouro Nacional, 
a linha de crédito é voltada para 
projetos de investimento, aquisi-
ção isolada de máquinas, custeio 
e apoio a cooperativas.

BNDES vai disponibilizar R$ 66,5 bilhões para Plano Safra  

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAI JUN ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,46 0,21 2,48 4,23

IGP-M (FGV) 0,89 0,81 1,10 2,45

IGP-DI (FGV) 0,87 0,50 1,11 2,88

Índice MAI JUN JUL

IGP-M (FGV) 0,9696 0,9966 1,0245

IGP-DI (FGV) 0,9768 1,0088 1,0288

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:3ª parcela

vence em 01/07, com juros Selic de 1,79%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

15/6 a 15/7 0,5401 0,5401 0,0399

16/6 a 16/7 0,5663 0,5663 0,0660

17/6 a 17/7 0,5927 0,5927 0,0922

18/6 a 18/7 0,5925 0,5925 0,0920

19/6 a 19/7 0,5941 0,5941 0,0936

Ações % R$

Petrobras PN -0,26% 38,40 

Vale ON -1,05% 62,33 

ItauUnibanco PN +0,60% 33,79 

Pão de Açúcar ON -7,94% 3,13 

Casas Bahia ON -6,63% 5,35 

Magazine Luiza ON -4,88% 13,63

IBOVESPA: -0,16% 129.110 pontos

Iene 158,58

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 923,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,3% 5,4280 5,4290 -2,8%

PTAX  (BC) -0,5% 5,4268 5,4274 -2,4%

PARALELO -0,2% 5,3300 5,7400 -2,9%

TURISMO -0,2% 5,3300 5,7200 -2,9%

EURO -0,8% 5,9060 5,9088 -0,8%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 2.315,75 2.321,66 0,26 1,09 3,93

Norte 2.353,98 2.350,75 -0,14 4,65 12,40

Oeste 2.358,34 2.364,32 0,25 1,17 3,96

DÓLAR 16/07

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 16/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,67 6,67 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/24 1.090,50 12,50 -6,7%

FARELO ago/24 335,40 1,60 -5,8%

MILHO set/24 395,75 5,25 -13,4%

TRIGO set/24 530,75 -1,75 -15,6%

SOJA 116,95 0,0% -5,4% 115,00

MILHO 47,84 -0,1% -2,6% 47,00

TRIGO 74,66 -0,3% -0,5% 75,00

BOI GORDO 227,03 0,7% 5,0% 225,00

SUINO 7,42 1,4% 15,6% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 16/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 16/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 16/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 126,00 -1,6% -4,5%

SOJA Paranaguá 135,00 -3,6% -3,6%

MILHO Cascavel 54,00 0,0% -1,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,03

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.391,01 guaranis

“Não houve reunião com o 
presidente sobre 2024 ainda. 
Deixe-me falar que isso é im-
portante. A reunião que nós 
fizemos duas semanas atrás 
com o presidente Lula foi sobre 
o Orçamento de 2025. Porque 
nós tínhamos que liberar cotas 
para os ministérios [para o 
próximo ano]. Você entrega o 
orçamento dia 31 de agosto 
para o Congresso, mas a ela-
boração do Orçamento leva 
60 dias dentro do Executivo”, 
explicou Haddad.

ENTREVISTA
Haddad falou com jorna-

listas antes de reunião com 
o presidente Lula no Palácio 
do Planalto, onde discutirá 
medidas para a indústria de 
alimentos. Após o ministro 
deixar o prédio, a assessoria 
do Ministério da Fazenda di-
vulgou uma fala de entrevista 
do presidente Lula a TV Record 
em que o presidente se com-
promete com o cumprimento 
do arcabouço fiscal.

“Vamos fazer o que for ne-
cessário para cumprir o ar-
cabouço fiscal. Eu dizia na 

campanha que íamos criar um 
país com estabilidade políti-
ca, jurídica, fiscal, econômica 
e social. Essa responsabilida-
de, esse compromisso – posso 
dizer para você como se tives-
se dizendo para um filho meu, 
para a minha mulher – respon-
sabilidade fiscal eu não apren-
di na faculdade, eu trago do 
berço”, disse o presidente Lula 
em trecho divulgado pelo Mi-
nistério da Fazenda e pela Se-
cretaria de Comunicação do 
governo federal.

Mais cedo, a divulgação de 
outro trecho da entrevista pro-

vocou ruído no mercado finan-
ceiro. Na fala divulgada pela 
emissora, Lula dava a enten-
der que poderia mudar a meta 
de déficit primário estabeleci-
da pelo arcabouço. “É apenas 
uma questão de visão. Você não 
é obrigado a estabelecer uma 
meta e cumpri-la se você tiver 
coisas mais importantes para 
fazer. Esse país é muito grande, 
esse país é muito poderoso. O 
que é pequena é a cabeça dos 
dirigentes desse país e a cabeça 
de alguns especuladores”, afir-
mou Lula para a emissora.

Haddad disse que a frase 
estava tirada de contexto. De 
acordo com o ministro, Lula, 
na verdade, referia-se à mar-
gem de tolerância estabeleci-
da pelo arcabouço fiscal para 
a meta de resultado primário, 
com 0,25 ponto percentual do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma das riquezas produzi-
das no país), para cima ou para 
baixo. “Ele falou que pode ser 
-0,1% do PIB, que pode ser 0%, 
que pode ser 0,1%, entendeu? 
Isso está inclusive dentro da 
banda do arcabouço fiscal”, 
destacou Haddad. 

Haddad comentou que os 
números só deverão ser 
fechados nos próximos dias

AGÊNCIA BRASIL 



esportes@cascavelnews.com.br

Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada8 Quarta-feira 17 de julho de 2024

Paranaense homenageia Senna no Open da Copa Brasil
Fã de Ayrton Senna, o curitibano Lorenzo Kuhn aproveitou sai participação 

no Open da /Copa Brasil de Kart, sábado (13), no Kartódromo Paladino, em 
Conde, na Grande João Pessoa (PB), para homenagear o piloto tricampeão 
da Fórmula 1, falecido há 30 anos. Lorenzo disputou a categoria Mini 
2T com seu kart estampando a icônica pintura preta com detalhes em 
dourado da Lotus. Na Copa Brasil, que começa hoje e vai até o dia 27 
no circuito paraibano, ele irá disputar as categorias Mirim e Mini 2T. C

R
IS

TI
A

N
O

 R
O

D
R

IG
U

E
S

/D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

Márcio Rampon se mantém na liderança
da categoria F-Truck na Fórmula Truck

Rali de Estação
As enchentes de maio que 

atingiram e causaram grande 
estragos ao Rio Grande do 
Sul, além de perdas de vidas 
humanas, forçou a parada 
do Campeonato Gaúcho de 
Rali de Velocidade e também 
alterações no calendário deste 
ano. De sexta-feira a domingo 
a competição retoma a disputa. 
E será justamente em uma 
cidade que atuou fortemente 
com doações aos atingidos 
pelas enchentes no Estado, 
em ações lideradas pelo 
Automóvel Clube de Estação.

João Guimarães
O mais jovem piloto no grid 

da Fórmula 1600, o paraibano 
João Guimarães (PB Gás/
JW Construtora/Armazém 
Paraíba/Riquinho Motors/
TVT Transportes/Construtora 
Daterra/JR Esquadrias), que 
completou na última semana 
16 anos de idade, se prepara 
para a 7ª etapa da temporada 
2024 que acontece de sexta-
feira a domingo, no Autódromo 
de Interlagos (SP). Presente no 
pódio em todas as etapas que 
participou em sua temporada 
de estreia na maior categoria 
de fórmula do Brasil, João 
aproveitou o quase um mês 
desde a última etapa para 
intensificar a preparação física, 
além de visitar e participar de 
ações juntos aos patrocinadores.

CLASSIFICAÇÃO DA CATEGORIA F-TRUCK 
NO INTERESTADUAL DE FÓRMULA TRUCK

Pos. Piloto Cidade-Estado Caminhão Pontos
1º) Márcio Rampon Curitiba-PR Scania 280
2º) Geovani Tavares Paraguai Scania 200
3º) Fabrício Rossato Campo Largo-PR Volkswagen 155
4º) Gilmar Antônio Mottin Adrianópolis-PR Scania 145
4º) Thiago Mânica Curitiba-PR Scania 145
6º) Douglas Collet Casca-RS Scania 140
7º) Max Nunes Curitiba-PR Volvo 120
8º) Gustavo Mânica Curitiba-PR Volkswagen 115
9º) Gabrielle Rampon Curitiba-PR Scania 110
10º) Carlos Eduardo Conci Cafelândia-PR Ford Cargo 90
11º) Tiago Bellaver Farroupilha-RS Mercedes-Benz 80
12º) Camilo Daniel Lovato Alm. Tamandaré-PR Scania 70
13º) Felipe Fraguas Santos-SP Volvo 0
14º) Márcio Francisco da Rosa Canoas-RS Scania 0
15º)  Cléber Fonseca Cascavel-PR Scania 0
16º)  Gabriel Saccomanno São Paulo-SP Volkswagen 0  

CALENDÁRIO DA FÓRMULA 
TRUCK PARA 2024

Já realizadas
24 de março – Rivera (Uruguai)
21 de abril – Guaporé (RS)
2 de junho – Cascavel (PR)
30 de junho – Campo Grande (MS)

Próximas etapas
4 de agosto – Londrina (PR)
31 agosto – Velopark (RS)
13 de outubro – Santa Cruz do Sul (RS)
10 de novembro – Tarumã (RS)
1º de dezembro – Cascavel (PR)

Com vitórias em Guaporé 
(RS) e Cascavel (PR) e um 
sétimo lugar em Campo 
Grande MS), o paranaense Már-
cio Rampon lidera a categoria 
GT Truck no Campeonato Inte-
restadual de Fórmula Truck. O 
bicampeão da categoria soma 
280 pontos, enquanto que o 
paraguaio Giovani Tavares, 
vencedor em Campo Grande, 
tem 200 pontos. 

A partir da terceira coloca-
ção a classificação fica embo-
lada, com uma diferença de 15 
pontos do terceiro para o sexto 
colocado. O paranaense Fabrí-
cio Rossato ocupa o terceiro 
lugar com 155 pontos, seguido 
dos também paranaenses 

Gilmar Antônio Mottin e Thiago 
Mânica, que dividem a quarta 
colocação, com 145 pontos, 
enquanto que o gaúcho Dou-
glas Collet ocupa a sexta colo-
cação, com 140 pontos. 

A 5ª etapa da temporada 
da Fórmula Truck está mar-
cada para o dia 4 de agosto, 
no Autódromo Internacional 
Ayrton Senna, em Londrina, 
no Paraná. 

A Fórmula Truck 2024 tem 
promoção e organização da 
GT Truck Eventos, patrocínio 
da SpeedMax Pneus e Rodas e 
Eckisil, e supervisão das fede-
rações de automobilismo do 
Paraná, Rio Grande do Sul e 
Mato Grosso do Sul.

O paranaense Márcio Rampon, bicampeão da categoria F-Truck, 
lidera o campeonato também nesta temporada

O paranaense Fabrício Rossato, com boa regularidade, chega a 
terceira colocação no campeonato

Tiago Mânica é mais um paranaense brigando pelo título e ocupa 
a quarta colocação
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NA BASE DO PALMEIRAS
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JOGAM HOJE     BRASILEIRÃO – 17ª RODADA
19h00 Atlético-GO  x  Vasco
20h00 São Paulo  x  Grêmio
21h30 Botafogo  x  Palmeiras
21h30 Fortaleza  x  Vitória

     SÉRIE B 
20h30 CRB  x  Botafogo 9ª Rodada
21h00 Operário  x  Goiás – 15ª Rodada 

Cascavel – Protagonistas na 
reta final do Campeonato Bra-
sileiro de 2023, Botafogo e Pal-
meiras voltam a se enfrentar 
na edição deste ano em clima 
de decisão. Afinal, a partida 
marcada para 21h30, no En-
genhão, vale a liderança da 
competição. Empatados com 
33 pontos, os times têm cam-
panhas semelhantes com o 
Botafogo tendo marcado dois 
gols a mais, e por isso é o líder. 

Até ontem, quase 35 mil in-
gressos já haviam sido vendi-
dos para a partida. 

O time alvinegro pode ter 
a estreia do volante Allan, que 
estava no Al-Wahda, e teve seu 
nome publicado no BID no iní-
cio desta semana. 

Com cinco jogos de inven-
cibilidade, o técnico Artur Jorge 

aposta em uma grande partida. 
“Vamos pensar a melhor 

forma de contrariar esse Pal-
meiras, que é uma equipe 
muito boa. Tendo em conta 
aquilo que tem sido o desem-
penho desse Botafogo, segu-
ramente não terá ninguém 
que ficará contente ou satis-
feito de enfrentar essa equipe 
também”, afirmou em tom de 
desafio. 

No duelo de técnicos por-
tugueses, Abel Ferreira conta-
rá com três novos jogadores 
para a partida - Felipe Ander-
son, Giay e Mauricio - , mas não 
terá Richard Rios, destaque da 
Colômbia na Copa América. 

Hoje tem “decisão” pela 
liderança do Brasileirão

São Paulo – Bem distantes na 
tabela, São Paulo e Grêmio se 
enfrentam nesta quarta-feira 
(17), às 20h, no MorumBis. Para 
os paulistas, a partida vale su-
bida na tabela e a possibilida-
de de entrar no G4. Os gaúchos 
querem um pouco mais de 
tranquilidade para seguir tra-
balhando. Após a classificação 
na Copa do Brasil, o Grêmio 
tenta engrenar uma fase posi-
tiva no Brasileirão para deixar 
a zona do rebaixamento. 

Renato Portaluppi contará 
com os retornos de Reinaldo e 
João Pedro nas laterais, mas 
segue sem Cristaldo. Edenilson 
deve ser poupado por conta de 
dores musculares. 

Zubeldía também promove-
O cascavelense Leandro Sassá é o novo goleiro das categorias 
de base do Palmeiras. O jogador assinou contrato esta semana 
e treinará com o time sub-20. Aos 18 anos, o goleiro foi um dos 
destaques da participação do FC Cascavel no último estadual 
da categoria.  

Felipe Anderson pode 
fazer estreia pelo 

Palmeiras esta noite 

rá mudanças no São Paulo. O za-
gueiro Alan Franco e o volante 
Luis Gustavo estão suspensos.  

CESAR GRECO/PALMEIRAS

REPRODUÇÃO INSTAGRAM

Confronto de tricolores no MorumBis
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Rio de Janeiro - O COI (Co-
mitê Olímpico Internacional) 
anunciou a criação dos Jogos 
Olímpicos dos Esportes Ele-
trônicos e a primeira edição 
do torneio acontece no pró-
ximo ano, na Arábia Saudita. 

Em meio aos movimentos 
da entidade para trazer ao 

seu programa esportivo 
modalidades que atraiam 

o público jovem (como por 
exemplo o skate, o surf e o 
street), a competição reco-

nhece os E-Sports como prá-
tica esportiva e olímpica. 

Apesar do anúncio, ainda 
não estão definidos critérios 
como a duração do evento, 

os jogos a serem disputados 
e o processo de classificação.

Rio de Janeiro – Dois casos en-
volvendo exames antidoping 
desfalcam a equipe brasileira 
para os Jogos Olímpicos. O pri-
meiro foi o da paranaense Livia 
Avancini, que conquistou vaga 
no arremesso de peso através 
do ranking mundial, mas fica 
de fora por não ter realizado 
exames prévios nos últimos 
seis meses. A situação de Lívia 
é a mesma de outros dois atle-

tas: Hygor Gabriel, do 4x100m, 
e Max Batista, da marcha atléti-
ca. A CBAt (Confederação Brasi-
leira de Atletismo) vai recorrer 
da decisão da World Athletics 
(Federação Internacional de 
Atletismo) junto à CAS (Corte 
Arbitral do Esporte), na Suíça.

O maratonista Daniel Nas-
cimento, o Danielzinho, entrou 
na lista de atletas suspensos 
pela ABCD (Autoridade Brasi-

leira de Controle de Dopagem) 
por presença de substâncias 
proibidas pelo código mun-
dial antidoping. A pena do atle-
ta pode chegar a quatro anos 
de suspensão. As substâncias 
encontradas no exame foram 
Drostanolona, Metenolona e 
Noretiocolanolona. Elas são 
esteroides anabolizantes que 
aumentam a força muscular e 
a energia. 

Cascavel – Ainda cumprindo a 
punição do STJD por conta dos 
atos da torcida na partida contra 
o Pato Branco, o Cascavel Futsal 
recebe o Mangueirinha pela 10ª 
rodada da Série Ouro. Por conta 
da punição, não será permitida 

a presença de torcedores no Gi-
násio da Neva. Com 15 pontos 
em nove partidas, o time casca-
velense ocupa a sexta posição 
na tabela de classificação, en-
quanto o Mangueirinha tem 10 
pontos na 11ª posição. 

E-Sports terão 
olimpíada

Sem público, Cascavel Futsal 
enfrenta o Mangueirinha

Doping desfalca atletismo brasileiro

Grêmio segue luta para 
sair da zona da degola
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A chegada da Lua a Sagitário desperta o seu lado 
aventureiro e atrevido! É um ótimo dia para sair da 
rotina... No trabalho, seu desafio é manter o foco 
para que as coisas andem numa boa. O alto–astral 
também contagia o amor. 
COR: VIOLETA PALPITES: 05, 50, 13

TOURO  21/4 a 205
Mudanças prometem animar o dia e você pode 
aproveitar para repensar algumas coisas e abrir 
espaço para novidades. Com a Lua indo para Sagi-
tário, talvez seus planos não corram do jeito espe-
rado, mas acabam ganhando um impulso e tanto. 
O amor promete momentos deliciosos! 
COR: VERDE-CLARO PALPITES: 20, 11, 43

GÊMEOS  21/5 a 20/6
A Lua entra em Sagitário e avisa que você estará 
mais sociável do que nunca. Que tal buscar a 
companhia de quem é importante na sua vida? 
Há chance de brilhar mais no trabalho se agir em 
parceria com quem tem os mesmos objetivos. No 
amor, mostre seu lado mais descontraído. 
COR: CINZA PALPITES: 09, 36, 11

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Lua avisa que você passa a focar toda a atenção no 
trabalho, mas também há sinal de grandes mudan-
ças pelo caminho e você precisa ligar suas antenas. 
Cuidados com a saúde pedem mais cautela, por isso, 
escute o seu corpo. No amor, fortaleça os laços. 
COR: ROXO PALPITES: 57, 39, 03

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua ilumina seu paraíso astral hoje e avisa que a 
sorte vai sorrir para você. O astral é perfeito para 
fazer uma fezinha! Mas como as tarefas não vão 
sumir magicamente, bora lá focar no serviço, que 
não vai ficar pronto sem o seu esforço. O amor 
segue às mil maravilhas. 
COR: BRANCO PALPITES: 20, 02, 47

VIRGEM 23/8 a 22/9
A Lua coloca em destaque tudo o que tem a ver 
com o lar e a família. O astral será mais favorável 
para cuidar das tarefas domésticas ou de rotina. 
Mas tente agir com os pés no chão e não terá moti-
vos para se preocupar. No amor, controle o ciúme. 
COR: PRETO PALPITES: 31, 58, 41

LIBRA  23/9 a 22/10
Com a Lua brilhando em Sagitário nesta madrugada, 
você o melhor é apostar no diálogo para se enten-
der melhor com pessoas próximas. Aproveite para 
desfazer um mal-entendido e colocar em tudo o que 
precisa em ordem. Astral descontraído no amor. 
COR: CREME PALPITES: 32, 08, 50

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Sua habilidade para lidar com dinheiro ganha um 
reforço da Lua, e até a família pode dar uma mão-
zinha se estiver precisando. Seu esforço tem boas 
chances de render frutos e o astral será mais favo-
rável para negociar aumento, bônus ou promoção. 
No amor, cuidado com o ciúme. 
COR: ROSA PALPITES: 61, 16, 25

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A entrada da Lua em seu signo renova seu ânimo e 
avisa que você pode começar o dia com muito oti-
mismo e disposição. É hora de agir com mais con-
fiança para correr atrás dos seus objetivos, e ser mais 
comunicativa será o segredo. Tudo ok no amor. 
COR: VERDE PALPITES: 33, 44, 06

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Com a entrada da Lua em seu inferno astral, o dia pode 
pedir um pouco mais de cautela da sua parte, Caprica. 
É melhor não comentar sobre com qualquer um, mas 
as estrelas apontam uma entrada de dinheiro que não 
esperava. Clima mais sussa no amor. 
COR: AZUL-CLARO PALPITES: 09, 56, 27

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
A Lua em Sagitário traz à tona seu lado mais sociá-
vel, e estimula o desejo de se divertir na compa-
nhia das pessoas próximas. Mas, primeiro, faça um 
esforcinho para manter a atenção nas tarefas do 
dia a dia, beleza? A companhia dos amigos pode 
animar o amor. 
COR: MARROM PALPITES: 24, 08, 42

PEIXES 20/2 a 20/3
A sua ambição tem tudo para crescer, e a Lua 
destaca a vontade de correr atrás de seus maio-
res objetivos. Talvez seja melhor manter notícias 
boas em segredo por enquanto, assim, dá pra evi-
tar invejosos. No amor, talvez as coisas andem 
paradas, mas não jogue a toalha. 
COR: AZUL PALPITES: 21, 57, 03 
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max 22
min 14

max 24
min 12

Curitiba
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Parcialmente nublado
 

Nova
04/08 - 08h14

Minguante
27/07 - 23h54

Cheia
21/07 - 07h19

Sol

concurso: 939Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 09 03 02 04 04 05 05

Super Sete concurso: 570C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

SETEMBRO

01 04 07 11 12 13 20

Megasena
01 05 06 08 09 10 12 14 

16 17 18 19 20 21 22concurso: 2749Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 01 02 08 13 21 49
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BANCO 31

DCA
EVIDENCIA

AZEDARONG
ERMETALI
NBAARCAR

COADOSHR
VALBOIS

TEMPESTADE
DESTOADOR

PESAFORAE
VAIDOSAMN

BORSAIA
BRASDPTST
MISTERIOSA

LAMAGRAS

O Dia do
Índio

Quantia
prevista
em orça-

mento

Isabelle 
Drum-
mond,
atriz

Notre-(?),
catedral

parisiense

Estar em 
(?): ocupar
lugar de
destaque

Grupo co-
mo o Viva
Rio (sigla)

Ficar com
sabor

igual ao
do limão 

O solo do
sertão

nordes-
tino

Liga de
basquete 

norte-
americana

Conso-
antes de
"hora"

Canção
para a
amada

(pl.)

Principal
cerimônia
católica

Cozinha 
o bolo

no forno

Forma do
barbeador

descar-
tável

Órgão má-
ximo da

justiça tra-
balhista 

A carne
sem

gordura
(pl.)

Passados
por filtro

Chuva mui-
to forte

Sai dos
padrões

Coloca na
balança

Corretas
Não ante-
cede "P"
nem "B"

Dentro,
em inglês

Tomar
alguma
atitude 

Forrada com espuma

Touros
castrados

Vivos;
espertos

Assumir 
(prejuízos)

Produto
da soja

Alvo do 
analgésico

Título
etíope

A parte
externa

Boa arru-
mação

(?) justa:
vexame

Para
(contração)

Vil (?): o
dinheiro
Ajustado;
adequado

Lionel (?),
atacante
argentino

(fut.)

A que cuida
da beleza

Bairro
paulistano

Consoantes
de "mina"
Membro 

do elenco

Enigmá-
tica;

secreta
Acolá

2/in. 3/nba — tst. 4/bois — brás. 5/metal.
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F B T T
R O T I N E I R O

S U P E R H O M E M
T O R R A R A M
A S M A I G O R

MI S T O C A I R O
V O L A N D
E S C O R R E G A
R A T O A E D

A M A V E L P O A
E R A A T O L
L G P S D O C
H R A AP A G A

C A L E N D A R I O
S A C O L E A S

OC

(?) de
terra: ter-
remoto

Resse-
caram
(o pão)

Cada
etapa do

torneio de
futebol

Doença
alérgica

que causa
falta de ar

(?) Rickli,
ator da

novela "A-
pocalipse"

O som
emitido

em
risadas

Brinquedo 
comum em

praças

Aparar o
ramo das
árvores 

Estampa
de boli-
nhas em
tecido

"(?) uma
vez",

início de
histórias

(?) das
Rocas,
reserva
natural

Grande
confusão
ou desor-

dem
"Quem
não (?),
não ma-

ma" (dito)

Associação
de apoio a
excepcio-
nais (sigla)

A carta
mais

valiosa do
pôquer

Contrários

Parte da
oração
(Gram.)

Morango, amora e
fram-
boesa  

Relativo
ao dia a

dia
Só a

kriptonita
pode

derrotá-lo
(HQ)

Consoante
de "rua"
Gentil;

atencioso

A popular
folhinha
Espécie

de picolé

Teimosia;
zanga
Sinhá
(bras.)

Base da
prática

Faça su-
posições

Divisão de
terreno
Corte da

blusa

Sem fazer
nada

Modelo de
brinco

Operação
bancária
Extingue
o fogo 

Muito
religiosas 
A capital
do Egito

Mistu-
rado; mes-

clado

A 4a letra
Estudo das
alterações
terrestres

Qualquer
tecido

Tecla de
gravação

3/poá — rec. 4/igor. 5/misto — termo.

O Senhor anulou a sentença contra você, ele fez retroce-
der os seus inimigos. O Senhor, o Rei de Israel, está em 

seu meio; nunca mais você temerá perigo algum.
O Senhor, o seu Deus, está em seu meio, poderoso para sal-

var. Ele se regozijará em você, com o seu amor a reno-
vará, ele se regozijará em você com brados de alegria”.

Sofonias 3:15 e 17
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-211437.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-211436.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-211438.

VENDE-SE SANTA FÉ 2014
Único dono. Tem nota fiscal de 
concessionária em nome do atual 
vendedor, com sistema ECO, 
(economia de combustível), preta, 
pneus novos, bancos de couro 
novos, multimídia nova, inteiramente 
revisada, higienizada, motor trocado 
(documentado), com 60.000 km. 
Preço 90% tabela Fipe e, dinheiro, 
aceita troca por veículo menor 
valor, mas também por 90% tabela 
Fipe.  Valor R$85.000,00. Fone: 
(45)988055017 ou (45)988055016.  
CI-211501.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-211443.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-211442.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-211440.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-211439.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-211441.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-211444.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-211435.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitario, 6° 
andar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área total 
sendo 50m² área privativa por apenas 
250 mil maiores informações 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-211413.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000, sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do universitário. Contendo mais de 
370m² dividido em 10 unidades, já 
alugadas com renda atual de aprox. 
8 mil, para maiores informações 
(45)99922-7904. Willian Serafim, 
creci 19806f  CI-211427.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luiza 
proximo a av. Carlos Gomes terreno 
contendo 420m² sendo 15m de frente 
com área construida de 400m² por 
apenas R$ 1.400.000,00 maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-211412.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 590 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-211425.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-211415.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211422.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-211423.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211434.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211432.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211445.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211430.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-211433.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-211431.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no siena medindo 
10x20 plano com frente sol nascente 
por apenas R$ 235.000. Para maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-211419.

W. SERAFIM VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-211409.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 220 mil.  CI-211424.

W. SERAFIM VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-211414.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211408.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211410.

W. SERAFIM VENDE
vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fundo, 
sendo uma área plana mecanizada 
e com uma reserva de mata nativa 
por apenas R$ 950mil. F: (45) 99922-
7904. Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-211407.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 10 alq. proximo PR 
180, com aprox. 7 alq. mec. por 
apenas R$ 360.000 o alq. Para 
maiores informações 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-211417.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
211420.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 750 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211418.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-211421.

Utilidade Pública

Edição 14.392

SÚMULA DE RECEBIMENTO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

PETISCO COMERCIO DE PRODU-
TOS VETERINARIOS LTDA, CNPJ nº 
36.256.400/0001-00, torna público que re-
cebeu da Secretaria Municipal do Meio Am-
biente de Cascavel-PR, a Licença Simplifi-
cada para a atividade de comércio varejista 
de produtos farmacêuticos, com manipulação 
de fórmulas a ser implantada Rua Erechim, nº 
1612, sala 7, CEP 85.812-260, Cascavel-PR.

Juntos contra a

Faça sua parte!

Não deixe água parada!

Se sentir sintomas
procure um médico!

Use repelente!

DENGUE
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NPS: Estudo realizado em 2024 por Zoom Inteligência em Pesquisas.

O Fórum Permanente de 
Turismo Náutico no Lago de 
Itaipu reuniu representantes 
de entidades e setor privado 
da região lindeira para prosse-
guir com as tratativas, e validar 
ações, que estão sendo proje-
tadas para a região. A inicia-
tiva é protagonizada pelo PTI 
(Parque Tecnológico Itaipu), 
Conselho de Desenvolvimen-
to dos Municípios Lindeiros 
ao Lago de Itaipu, Agência de 
Desenvolvimento Turístico da 
Região Cataratas do Iguaçu e 
Caminhos ao Lago de Itaipu – 
Adetur e Itaipu Binacional.

O fórum reúne esforços das 
principais entidades ligadas ao 
desenvolvimento sustentável 
do turismo, promovendo a in-
tegração e colaboração entre 
os atores envolvidos. A pauta 
da reunião incluiu uma série de 
apresentações e debates, co-
meçando com a apresentação 
dos resultados do trabalho rea-
lizado em reuniões anteriores, 
seguida de um debate sobre vi-

sitas técnicas e as experiências 
observadas.

Para a gerente de turismo 
sustentável do PTI, Silvana 
Gomes, a reunião representou 
“um passo importante, com a 
participação de mais institui-
ções e envolvimento nos co-
mitês temáticos”, que passam 
a trabalhar questões como 
infraestrutura e segurança, 
sustentabilidade, inovação e 
qualificação profissional, mar-
keting e promoção. O próximo 
passo, segundo os participan-
tes, é elaborar um diagnóstico 
estruturado para compreender 
o panorama geral e começar a 
atuação em prol do turismo 
náutico sustentável.

A gerente da Divisão de 
Iniciativas de Turismo da Itai-
pu Binacional, Aline Teigão, 
observou que houve avanços 
importantes. “Estamos imbuí-
dos de fazer o melhor possível, 
queremos entender quais são 
as demandas das prefeituras 
para atendê-las e tornar essa 

cadeia produtiva do turismo 
cada vez mais profícua, para 
gerar emprego, renda e inser-
ção da comunidade”, afirmou.

O diretor de Políticas Am-
bientais da Secretaria de De-
senvolvimento Sustentável 
do Paraná, Rafael Andreguet-
to, ressaltou que há um novo 
momento para o turismo náu-
tico no lago de Itaipu. “É justa-
mente um posicionamento dos 
municípios, uma responsabili-
dade que é de todos, Governo 
do Estado, Itaipu, municípios, 
iniciativa privada e sociedade 
civil”, ressaltou.

AÇÕES
O presidente do Conse-

lho dos Lindeiros, prefeito de 
Santa Helena, Evandro Grade 
(Zado), destacou a necessida-
de de tornar os espaços públi-
cos de turismo, sustentáveis. 
Em palestra com Oliver Híl-
lel, que já foi coordenador do 
Programa de Turismo da ONU 
Meio Ambiente, os participan-

Lago de Itaipu: Fórum valida ações de 
apoio ao turismo náutico e cria comitês

tes foram estimulados a pen-
sar em ações regionais, nos 
municípios, e conjuntas. 

INTEGRAÇÃO
O servidor da Secretaria 

Municipal de Turismo e Pro-
jetos Estratégicos de Foz do 
Iguaçu, Leandro Vandré Hei-
neck, destacou a iniciativa e 
observou que, na perspectiva 
de alguém de Foz de Iguaçu, 
o que se avalia é que existe o 
potencial de conectar a região 
através do turismo náutico. 
“Nós sabemos que Foz de Igua-
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por vezes acaba trabalhando 
mais localmente as iniciativas 
de turismo, mas, no segmen-
to de turismo náutico a gente 
sabe que o município, efetiva-
mente, pode se tornar um des-
tino indutor”, observou. 

COMITÊS TEMÁTICOS
Conforme os integrantes do 

Fórum Permanente de Turismo 
Náutico no Lago de Itaipu, “o 
próximo passo é o diagnóstico 
estruturado para compreender 
o panorama geral, começar a 
atuação e colocar os serviços 
em prática, ver o movimento 
acontecendo e os municípios 
integrados na promoção do tu-
rismo, na promoção do destino 
turístico”. 

A reunião marca um impor-
tante passo na coordenação 
e planejamento do turismo 
náutico na região, integração 
de esforços e fomento ao de-
senvolvimento sustentável no 
lago de Itaipu.
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